













                                           

                                        

                                                  

                                               

                                                                  وهو الأصل                                                          وهو الأصل
                 
المعرب : وهو الذي تتغير أحوال أواخر الكلمات باختلاف العوامل الداخلة عليه  نحو : [ كتاب ] فتقول  : هذا كتابٌ – قرأت كتاباً – نظرت إلى الكتابِ  ].

المبني : وهو الذي لا تتغير أحوال أواخر الكلمات باختلاف العوامل الداخلة عليه  . نحو : [ هذاْ كتاب – قرأت هذاْ الكتاب – نظرت إلى هذاْ الكتاب ] .

أقسام الكلام في اللغة العربية








اسم





   فعل                





حرف 








علامات الأسماء





علامات الأفعال              





علامات الحروف 








( أل ) التعريف: [ الكتاب – الفصل – المعلم ]





تاء الفاعل المتحركة  [ ذهبتُ -  خرجتَ  ]         





 التنوين   : [ صبرٌ – خاويةٍ – ماءً ]





تاء التأنيث الساكنة  : [ خرجتْ - :كتبتْ ]               





حروف الجر:[ من جوع – في جنة – إلى مكة ]





ياء المخاطبة : [ اذهبي – اعملي – اجتهدي ]





النداء : [ يا رجل – يا طالب – يا راكبا ]





يفيد الطلب : [ احفظ – اتقن – انجز ]





الإسناد : [ ذهب أحمد – الدار جديدة الأثاث ]





يبدأ بأحد حروف ( أنيت ) [ يصنع – نعمل ]





كل كلمة لا تقبل علامات الأسماء و الأفعال فهي حرف





يقبل ( لم ) الجازمة : [ لم يصنع – لم يجب ]





خاصة للماضي





خاص للأمر





خاص للمضارع





المبني و المعرب من الكلام








الأسماء  





الأفعال  





الحروف





كلها مبنية





معربة





مبنية





معربة





مبنية





الأسماء المبنية و المعربة


أ : الأسماء المبنية: وهي كالتالي







































































ب: الأسماء المعربة : وهي بقية الأسماء في اللغة العربية غير ما سبق ذكره




















 











						





1- الضمائر





2- أسماء الإشارة





3- الأسماء الموصولة





4- أسماء الاستفهام





5- أسماء الشرط 





6- أسماء الأفعال





7- الأعداد المركبة 





8- الظروف المركبة





9- الأعلام المختومة بـ ( ويه )





متصلة للرفع





هذاْ – هذهِ – هؤلاءِ . و أما هذان و هاتان فهي أسماء معربة تعرب إعراب المثنى 





تتصل بآخر الأفعال و الأسماء و الحروف





هاء الغيبة رأيتهُ و أباه – كاف المخاطب رأيتكَ و أباك – ياء المتكلم أكرمني 





تتصل بآخر الأفعال 





نا الفاعلين أو المتكلمين ذهبنا – هدانا – ربنا – إننا – كنا – فينا 





تاء الفاعل  ذهبتَُِ – واو الجماعة  ذهبوا – ألف الاثنين  ذهبا – ياء المخاطبة  اذهبي –  نون النسوة  ذهبنْ





متصلة للرفع و النصب و الجر 





متصلة للنصب و الجر





تتصل بآخر الأفعال و الأسماء و الحروف





منفصلة للرفع





منفصلة للنصب





للمتكلم





للمخاطب





للغائب





للمتكلم





للمخاطب





للغائب





أناْ - نحنُ





أنتَ – أنتِ – أنتماْ – انتمْ - أنتنَّ





هوَ – هيْ – هماْ - همْ – هنَّ 





إيايَّ - إياناْ





إياكَ – إياكِ – إياكماْ – إياكمْ - إياكنَّ








إياهُ – إياهاْ – إياهماْ – إياهمْ – إياهنَّ 








الذيْ – التيْ – الذينَ  . وأما اللذان  و اللتان فتعربان إعراب المثنى 





منْ – ماْ – أينَ – أنىْ – أيانَ – متىْ – كمْ – كيفَ . أما ( أ – هل ) فحروف استفهام 





منْ – ماْ – مهماْ – أينَ – متىْ – أنىْ – كيفماْ – إذاْ – لولاْ – حيثماْ . أما ( إنْ ) فحرف شرط و ( أي )  أسم شرط معرب 





صه – مه – هلم – رويدك –  . انظر إلى كتاب النحو للصف (3ث ف 2 ) 





من أحدعشر إلى تسعة عشر مبنية على فتح الجزئين ما عدا ( اثناعشر و اثنتاعشر ) فيعرب الجزء الأول إعراب الملحق بالمثنى و الجزء الثاني اسم مبني على الفتح لا محل له من الإعراب





ليل نهار – صباح مساء – بين بين . ظروف مركبة  مبنية على فتح الجزئين  





سيبويه – خالويه – نفطويه .علم مبني على الكسر دائما في محل .........  








